

**REDACCION**  
Calle del Conde de Rius, (antes Hospital),  
23, entresuelo, esquina á la rambla S. Juan.

**ADMINISTRACION**  
Calle de San Francisco, núm. 11, imprenta.  
—Para suscripciones y anuncios dirigirse  
al Administrador.  
Remitidos y anuncios á precios conven-  
cionales.

# LA OPINIÓN

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
Este periódico se publica todos los días  
excepto los lunes. Los siguientes á festivo  
medio número. En caso necesario se publi-  
cará suplemento.  
En Tarragona 175 pesetas al mes y 5 tri-  
mestre.—En los demás puntos 6 pesetas  
trimestre.—Ultramar 10 pesetas y Extran-  
jero 15 pesetas.—En número suelto 10 cén-  
timos.—Pago adelantado.

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Año XXIII

TARRAGONA: Miércoles 29 de Septiembre de 1897

Núm. 251

## OTRO GOLPE Á LA CRISIS

Para los españoles no hay conversación más agradable que las crisis ministeriales. Discutir su planteamiento, el día y hora en que debe hacerse, las palabras con que el jefe del Gobierno ha de exponer la cuestión, los ministros que han de salir, los que deben entrar, cuanto hace relación con la alta política, subyuga, electriza, los vuelve locos á todos, políticos y no políticos.

Y no hay medio de escribir ni decir nada que no sea estó. El periódico que no pone unos cuantos comentarios sobre la crisis, no merece leerse, según el público, no sirve para nada, ni de nada se entera, su información es nula; en cambio, aquel que sigue el camino distinto, ese es el favorito, el más importante, el verdadero eco de la opinión.

Dentro de esta farsa vivimos, y aunque trabajo nos cueste, hemos de seguir con la moda. Bastante tiempo se pierde ya oyendo por las tardes en el Salón de Conferencias del Congreso las lamentaciones de cuatro fusionistas impacientes por ocupar un elevado puesto, vociferar y discutir los planes del Gobierno y dar consejos y proferir amenazas, como si los ecos de aquellos infantiles desahogos fueran á repercutir en el despacho del presidente del Consejo ó en más altas esferas.

Hoy sólo nos toca recoger aquellas manifestaciones más lógicas y aproximadas á la solución que en la prensa encontramos.

Entre éstas figura en primer término, la opinión dada, según *La Correspondencia*, por una personalidad respetable del partido conservador.

Esta es como sigue:

«La resolución ha de dictarla la Corona y por tanto, todo lo que se trata de juzgar carece de fundamento serio.

El general Azcárraga, al plantear la cuestión, ha de exponer sinceramente á la altísima consideración de S. M. el verdadero estado de las cosas, los datos exactos que obren en su poder respecto á las campañas de Cuba y Filipinas, los informes de los capitanes generales de nuestras posesiones de Ultramar, el estado en que se encuentran en la Península las fuerzas conservadoras, asimismo los medios de gobierno con que cuenta para solucionar todos y cada uno de los distintos problemas.

Claro es que si el actual jefe de la situación considera que los propósitos del general Weyler para pacificar á Cuba en un breve plazo le inspiran confianza, así lo ha de expresar á S. M. la Reina, exponiéndole al mismo tiempo otras importantes consideraciones que pueden deducirse de esas promesas, relacionándolas con las impresiones que haya sacado el duque de Tetuán en sus entrevistas con el nuevo ministro plenipotenciario de los Estados Unidos.

A la vez es posible que el presidente del Consejo de ministros entienda que el partido conservador, antes de abandonar los consejos de la Corona, se halla en el deber de dar cuenta ante la representación nacional de la solución que ha dado, durante el largo interregno parlamentario, á las diferentes é importantes cuestiones que ha resuelto desde las esferas del poder, así como de otros extremos de su gestión gubernamental, y si así lo entiende el general Azcárraga, con su habitual franqueza ha de decirlo también en la cámara real el día en que de lleno aborde el asunto ante nuestra augusta soberana.

Como quiera que los partidos de oposición insisten en permanecer alejados del Parlamento, si el actual Ministerio tratase de presentarse en él tal como en la actualidad se halla constituido, caso que el general Azcárraga obtuviera el decreto de convocatoria de Cortes, le será en absoluto indispensable proponer á la vez á S. M. una modificación parcial del Gabinete, con objeto de que los liberales y silvelistas no tengan pretexto para rehusar su cooperación en la labor parlamentaria.

Cuanto se diga sobre las personas cuyo concurso ha de utilizar el jefe de la situación para formar con ellas el nuevo Ministerio, es por completo aventurado. Procurará el general Azcárraga que en él se hallen representadas las fuerzas que hoy componen el partido, utilizando para ello elementos procedentes de ambos Cuerpos Colegisladores.

Constituido el nuevo Ministerio, su vida depende no solo de los sucesos que se desarrollen en plazo breve allende los mares, sino además del giro que tomen las discusiones en las Cámaras.»

## LA POLÍTICA FUERA DE ESPAÑA

*En Suiza: la apertura del Parlamento.—El conflicto sueco-noruego en camino de una solución.*

Acercándose la estación invernal, los Parlamentos prepáranse á reanudar sus tareas, que interrumpieron los calores del verano, como si efectivamente el frío fuese un estimulante de las muchas veces, acres discusiones políticas.

Hoy toca el turno á las Cámaras federales de Suiza, que hace pocos días han abierto sus sesiones.

Apenas iniciados los debates, se ha planteado la cuestión de la compra por el Estado de los caminos de hierro, que es sin duda la cuestión más importante que se habrá de tratar en esta legislatura. No solamente por la trascendencia del asunto en sí, que es muchísima, sino también y principalmente porque los dos bandos en que la opinión se divide se han preparado largamente á la lucha, por lo que ésta será ruda y larga. Así los partidarios de la centralización, como los adversarios de esas tendencias, harán todo lo que posible sea y pondrán en juego todos los medios que imaginen para lograr el triunfo de sus aspiraciones.

Difícil es en estos momentos predecir el resultado de la lucha que ahora empieza, pues con fuerzas muy considerables cuenta lo mismo el uno que el otro partido. Sin embargo, es opinión bastante general en Suiza que la victoria se la llevará finalmente los que preconizan la compra de los ferrocarriles. Los que combaten esa tendencia no dejan de hacer presente, á guisa de argumento comprobatorio, lo que está pasando en Alemania, donde es ya muy fuerte la opinión contraria á que el Estado directamente administre la explotación de las vías férreas, que allí hace ya más de veinte años corren á cargo suyo. Los que esto predicán quieren sacar de este ejemplo vivo, enseñanzas que enmienden á los que defienden la tendencia contraria, pero lo hacen, según parece, con éxito muy escaso, pues ya hemos dicho, que guiándonos por el estado actual de la cuestión, parece que la victoria se decidirá al final por los que, con razón ó sin ella, quieren que el Estado adquiera la propiedad de los ferro-carriles y que los administre por sí mismo.

Ya veremos, con todo el desarrollo que

vaya tomando la discusión en las Cámaras federales, aunque éstas no podrán decidir en definitiva la cuestión, pues el acuerdo que tomen habrá de ser sometido al *referendum* popular, y éste puede anularlo.

En Suecia se han celebrado estos días grandes fiestas para conmemorar el hecho, por todo extremo festejable, de hacer veinticinco años que el Rey Oscar rige los destinos del país. Y precisamente en estos días se han puesto de relieve ciertos síntomas que parecen indicar, ó no indican nada, que el conflicto de carácter político que hace tanto tiempo está en pie entre los dos pueblos que forman el reino escandinavo, vá á entrar en una fase novísima, aunque, para bien de todos, felizmente pacífica. Se ha constituido un comité ó Junta de Unión, y precisamente ahora ha empezado sus negociaciones en busca de una solución que deje á todos contentos, si no satisfechos.

El fin primordial, fin que por laudable merece ser conseguido, es el de buscar el medio ó los medios que eviten las frecuentes é interminables diferencias que surgen entre los dos Estados que forman el reino del Rey Oscar y, por poco que se encaminen las cosas por este lado, formulen un proyecto de Compromiso, que pueda ser duradero y que impida la renovación del presente conflicto.

Mientras duren esas negociaciones, que ya hemos dicho que merecen un éxito completo y grande, poco se sabrá públicamente de ellas, pues los miembros que la Junta constituyen se han comprometido formalmente á guardarlas en absoluto secreto. De manera que hasta que hayan terminado no sabrá el país, ni sabremos probablemente nosotros, la suerte que haya cabido á tan notable intento. Entonces, los miembros de la Junta que pertenecen al pueblo noruego presentarán una Memoria al gobierno al Gobierno de su país, y lo mismo harán los representantes de Suecia. Enseguida, y con esta base, entrarán los dos Gobiernos en negociaciones directas para ultimar el proyecto de Compromiso que se habrá de someter simultáneamente á los Parlamentos de uno y otro país.

En este duelo de naciones, de que hay tantos ejemplos en la historia política contemporánea, Noruega es quien por ahora lleva la mejor parte... al menos así los noruegos lo piensan, pues allí es creencia general que el Compromiso que se llegue á someter á la aprobación de su *Storting* no podrá ser en lo más mínimo desfavorable á sus nacionales intereses, y para pensarlo así, se fundan en que los tres partidos políticos del país están bien representados en la Junta de Unión que ha iniciado los trabajos preliminares del arreglo y que están también representados en el seno mismo del Gobierno, por lo cual no es presumible que quede desatendido ninguno de los aspectos en que el conflicto se ofrece.

## SUETOS

Desde Valls

Señor Director de LA OPINIÓN.

Muy señor mío: apenas publicado *El Progreso Vallense* correspondiente al domingo próximo pasado, 19 de los corrientes, llamó la atención de sus escasos lectores la noticia contenida en uno de sus sueltos, en que se anuncia la inminencia de un proceso contra el dignísimo señor teniente primero de alcalde de esta ciudad, difundiendo la curiosidad para averiguar la causa que podría dar lugar á su instrucción.

Por fortuna se pudo averiguar que no reconocía otra que el haber firmado una certificación de conducta para una causa criminal, certificación que más ó menos plausible, es de creer fuese ajustada á los informes adquiridos y á los antecedentes que constarían en las oficinas.

Sea como quiera, el hecho se presta á profunda meditación, y á la verdad, no abona la absoluta libertad de la prensa para divulgar impunemente noticias falsas, poner de relieve á las personas, tanto particulares como públicas, y menoscabar en uno y otro caso su reputación, aunque sea en términos oscuros y ambiguos.

Es verdad que los efectos de tales anuncios calumniosos, son generalmente efímeros y contraproducentes: sin embargo, en los más de los casos, queda la duda en el ánimo del que los ha leído y no los ha dilucidado, de si son verdaderos, y de consiguiente, resulta una lesión en la reputación del particular aludido, ó un desprestigio en la autoridad calumniada. La malicia, de consiguiente, logra su objeto más fácilmente, en cuanto esté dirigida por la codicia, la ira ó otra de esas pasiones aviesas, que tanto privan en esta época, poco menos que destituida de fundamentos religiosos y morales, pues bajo la presión y amenaza de hacer uso de aquella arma, obtiene lo que se propone, si encuentra personas débiles, ó solamente amigas de la tranquilidad.

No diré yo que *El Progreso Vallense* se haya propuesto satisfacer una pasión mezquina con la publicación de aquel suelto, pero si que puede dar lugar á que así se piense; y el concepto público, á más de suspicaz, es tiránico y vehemente. ¿Qué deducciones por más que inexactas, no podrá sacar, si vé que un periódico de escasa circulación, se entretiene en poner en escena á una y á otra personalidad, llamando hacia ellas la atención pública? ¿Sería ilógico, si á él aplicara los calificativos que mereció la prensa de París, en sus procedimientos del Canal del Panamá, y otros muy divulgados?

Trate, pues, *El Progreso Vallense*, de acallar tales iras, que pueden correr, y procure no apartarse de la sensatez y de la dignidad, inherentes á todo sacerdocio.

I. T.

Valls, 28 Septiembre de 1897.

Ha llamado y no poco la atención el suelto que nos dedica ayer nuestro colega el *Diario de Tarragona*, porque realmente dá un concepto muy pobre de la idea que tiene de la misión de la prensa; pues del suelto en cuestión se deduce que aunque comprenda el colega que es digno de censura un acto, si éste, es cosa de sus amigos, lo encomia y aplaude, agotando el vocabulario encomiástico; nosotros creemos, y con nosotros todos los que sepan siquiera de una manera aproximada lo que la prensa debe ser, que cuando se cree honradamente que amigos ó enemigos se equivocan, nuestro deber es advertirles, sin tener en cuenta la filiación política, que siempre posponemos á los intereses generales de Tarragona y á la dignidad del Ayuntamiento que es su representante legítimo; en esto no seremos nunca de la escuela del *Diario*, á quien auguramos pocas glorias, si va por este camino y se convierte amenudo en crónico de *buñuelos* como el confeccionado el otro día.

No hubiéramos vuelto sobre el asunto, pero ya que el *Diario* lo ha puesto de nuevo sobre el tapete, para terminar diremos: que nuestro primer suelto fué la voz de alerta para la comisión organizadora, y debía haber hecho mella en quien tenía obligación de asesorar é ilustrar á dicha comisión, para que el programa revistiera la seriedad propia de tal acto, pero quizás debía tener que suprimir algún número de la fiesta, privándonos del gusto de aplaudir á *literatos fogosos y elocuentes*.

Estamos autorizados para sostener que en la Arrendataria de consumos no hay ni pizca de formalidad, y prueba de ello ahí vá lo sucedido con una respetable casa de comercio de esta plaza:

Los señores consumidores ayer mañana volvieron á exigir por derechos módicos 5 reales en vez de 4, conforme se habían comprometido muy formalmente; hecha la correspondiente reclamación, uno de los empleados de la Compañía confesó por escrito que la razón estaba de parte del reclamante y que iba á pasar las órdenes necesarias á todos los felatos para que no se exigiese más de una peseta por pipa.

Pero ¡oh sorpresa de las sorpresas! por la tarde del mismo día exigieron de nuevo los 5 reales, cantidad que al parecer está muy aficionada la tal Compañía.

Esto ya no son informalidades, esto tiene ya otro calificativo que por hoy nos abstendremos de citar, pero que haremos otro día si las autoridades no ponen remedio y hacen entender á la Arrendataria que este no es país conquistado.

Por hoy no decimos más.

Escrito el suelto que antecede, se nos asegura que los empleados del felato del Puente han dicho que aquí no hay más hombres que ellos, y por lo tanto, que les importa un comino la población y el comercio.

Veán las autoridades si estamos en lo cierto al asegurar que tenemos un conflicto en puerta.

Ha sido trasladado á la Intervención de Hacienda de esta provincia con igual cargo el oficial de quinta clase de la Tesorería de Hacienda de la misma, nuestro particular amigo D. Joaquín Mediavilla.

Ayer se nos dijo, que por el encargado de higiene, fueran puestas á disposición de la primera autoridad civil de la provincia, tres *mariposas*, que andaban pululando por esta ciudad en desdoro de la moral, por cuyo motivo se les impuso la correspondiente multa de 50 pesetas á cada una, y en caso de no hacerla efectiva, como así sucedió, ingresaran en casa *Poncio*, donde permanecerán diez días.

Así se hace.

En el Seminario Conciliar comenzaron ayer los exámenes de ingreso, examinándose también aquellos alumnos que por falta de recursos les concede el reglamento poder cursar en sus respectivas parroquias.

Ha sido trasladado á la Intervención de Hacienda de esta provincia con igual cargo el oficial de quinta clase de la Intervención de Hacienda de la misma, don Mariano Murrillo.

Con motivo de la festividad de San Miguel, hoy celebra su fiesta mayor la importante villa de Alforja.

Hállase en la vecina ciudad el canónigo de esta Catedral Basílica Dr. D. Tomás Sucona.

Al objeto de cumplimentar la R. O. de 18 de Enero último, el Excmo. señor Rector ha dispuesto que por nuestra Junta provincial se proponga para una escuela de 825 pesetas á la maestra de San Carlos de la Rápita doña María Alegre, toda vez que la que desempeña dicha señora es de superior categoría.

Escriben de Montblanch diciendo que la cantidad de uva recolectada viene á dar una cosecha algo menos que regular, aun considerada relativamente á la extensión de terreno en que la viña vive, pues en buena parte del término el terrible hemiptero filoxérico ha dado buena cuenta de las cepas.

Su reproducción partenogénica se ve sumamente favorecida por la falta de humedades y aun de cultivo (que en esta comarca se ha ido regateando á los viñedos al compás del menosprecio de su producto), de tal suerte, que su propagación amenaza acabar rápidamente con la principal producción de nuestros campos.

Cuanto á las clases del vino, es de esperar resulten buenas si se atiende á lo muy en sazón que estaba la uva; más así y todo, dudo lleguen á alcanzar, relativamente, los precios á que aquella se ha pagado, oscilando de 12 á 14 pesetas la blanca, de la que se ha hecho mucho vino virgen, y de 11 á 13 la negra, ambas por carga de 12 arrobas.

La próxima fiesta de San Miguel preséntase este año con mayor animación que en los anteriores en lo referente á festejos populares. Dáse por seguro que se levantará un entoldado por la sociedad «Artesana» y otro á cargo de una empresa particular, de manera que los aficionados no tendrán que abstenerse por falta de ocasión. Correrán los programas á cargo de las orquestas de ésta: veremos si todos estos festejos atraerán forasteros y alguna animación, que buena falta hace.

Las fechorías llevadas á cabo hace pocos días, en una finca propiedad del hacendado y

ex-diputado provincial D. Pedro Delgado, de Horta, de que dimos cuenta oportunamente, se han repetido. El día 23 del actual observáronse nuevas talas de árboles, y la mano criminal obró de nuevo, impulsada por el espíritu de venganza, ó por instintos que deben condenarse seriamente.

Estos hechos los lamentan los morigerados habitantes de Horta, ya por la índole perversa de los mismos, ya por tratarse de una persona digna de respeto y consideración.

A las autoridades les corresponde obrar con energía, para depurar el origen de esos atentados, y descubrir á la persona ó personas que resulten responsables de los mismos, á fin de aplicarles todo el peso de la Ley.

Por la «Cruz Roja» fué ayer socorrido el soldado regresado de Filipinas Jerónimo Carreras, de Játiva (Valencia.)

Dicen de Tortosa que á causa de la pertinaz sequía que azota los campos, se teme por la cosecha pendiente de aceite, que es la principal riqueza del país. Las aceitunas se resienten de falta de agua, y empiezan á desprenderse del árbol antes de la completa sazón, defraudando los deseos y cálculos que se habían hecho los cosecheros; ya que estaban satisfechos de la regular cosecha que se preparaba y quizás cuando venga la deseada lluvia sea tarde para mitigar los grandes quebrantos que su falta ocasiona en estos momentos.

Sin embargo, el caldo que de las aceitunas caídas á causa de los pedriscos de hace unos días, sin ser del todo bueno, se cotiza á 16 y 17 pesetas el cántaro (10 kilos) medida del país, apesar de no tener las aceitunas la madurez que se requiere para que el aceite sea de buen gusto, y no es extraño esto, porque este año las aceitunas no están dañadas por el «gusano», enfermedad que hace desmerecer mucho la buena calidad y cantidad de dicho caldo.

«Uno de los frutos que hoy animan nuestro mercado son las granadas, que hasta hace poco sólo se consumían en esta población, pero hace un par de años que antes de su madurez son requeridas por gran número de acaparadores que visitan huerto por huerto en nuestra dilatada vega para escoger las granadas, que de buen seguro nadie comería por estar verdes y ellos las cotizan á buenos precios, haciendo tan grandes acopios, que de continuo vense un buen número de carros pasar hacia la estación férrea, donde se facturan para los mercados de Barcelona y principalmente de Londres. De manera que, tanto los melocotones, de cuyo fruto se exporta gran cantidad, como las granadas, y ahora los membrillos, dan buenos réditos á sus propietarios, que están ahora haciendo grandes plantaciones de frutales, ya que éstos les proporcionan pingües beneficios».

En las fiestas que la villa de Uldecona dedica al Evangelista San Lucas, próxima ya á celebrarse, predicará el elocuente orador sagrado, reverendo Padre José María Recolóns, religioso franciscano residente en Alcalá.

Ultima relación de los soldados hijos de esta provincia fallecidos en Cuba:

Francisco Bargalló Borrás, de Ginestar; regimiento de Sevilla.—Antonio Domenech Vidal de Uldecona; regimiento de Sevilla.—José Estela Jorba de Reus; regimiento de Pavía.—Cecilio Fornes Rodon, de Reus; regimiento de Isabel la Católica.—Juan Figueras Pagés, de Tivisa; regimiento de Sevilla.—Juan Pedro Roca, Sta Coloma de Queralt; regimiento de Ingenieros.—Anselmo Roca Fernandez, Tortosa; regimiento de Voluntarios Prensa.—Agustín Tomás Casanova, de Tortosa; regimiento de Sevilla.—Ildefonso Tomás Galvez del Perelló; regimiento de Caballería del Rey.—Bautista Verdiell Casas, de Villalba; regimiento de Sevilla.

Las redenciones del servicio militar verificadas en esta provincia por conducto de la Delegación de Hacienda á partir desde el primero del próximo pasado mes de Agosto, han dado un ingreso en las arcas del Tesoro de 487.500 pesetas, importe de 425 mozos del actual reemplazo redimidos á metálico.

Empieza á notarse algun movimiento en las operaciones, lo que indica una mayor actividad en los negocios, los cuales de día en día van siendo mas numerosos é importantes, y en consecuencia van mejorando los precios, habiendo algunos de los artículos experimentado una notable alza, que dadas las frecuentes demandas que se vienen recibiendo, es de suponer que cuando menos se mantendrán los precios actuales.

La *Gaceta* publica un decreto del Ministerio de Gracia y Justicia, considerando como propietarios en sus cargos respectivos á los secretarios interinos de las Audiencias provinciales que reunían las condiciones que exige el artículo 26 de la ley de presupuestos de Junio último.

El mercado de reales celebrado anteayer en Lérida estuvo concurridísimo y se hicieron muchas transacciones á los siguientes precios:

Trigo monte clase superior de 19'25 á 19'75 pesetas la cuartera de 73,36 litros.  
Idem. corriente de 18'50 id.  
Idem. floja, 17'50 á 17'75 id.  
Idem. huerta 18 id.  
Cebada, 7 á 7,50 id.  
Maíz, 10'25 á 10'50 id.  
Habones, 11'50 á 12 id.  
Habas, 11'50 á 12 id.  
Judías, 11'50 á 12 id.  
Aceite, á 12'50 pesetas la arroba.

El mercado firme y con regulares existencias.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 762.  
A las tres de la tarde.—Barómetro 761.  
Termómetro: máxima 26.—Minima 19.  
—Temperatura media, 22'50.—Viento S. E.

La Junta de primera enseñanza de Roda de Bará ha nombrado á D. Juan Targa Jansá maestro interino provisional de la escuela de niños de dicho pueblo; y la de Vilella alta á don Pedro Juan Solá Albá.

El Congreso de Sindicatos obreros celebrado en Toulouse, ha resuelto pedir al Gobierno, á fin de evitar competencias ruinosas para la industria y los oficios, la supresión de los talleres que funcionan en los establecimientos penales.

Dicen de San Francisco de California que el buque ballenero «Navarch» fué destrozado por los témpanos de hielo en el Océano Artico. Se ignora el paradero de 31 individuos de la tripulación que se embarcaron en una lancha. Han sido salvados el capitán, su esposa y seis marineros.

Según el telegrama oficial de la isla de Cuba, se han presentado á indulto en el puerto de las Vegas el titulado comandante Iglesias con 5 rebeldes, en Villa Clara 9, 10 en Zaguarema y 3 en Aguacote.

Según cablegrama recibido anteayer en la gerencia de los vapores trasatlánticos de hijo de J. Jover y Serra, se sabe que el vapor «J. Jover Serra», que salió de Barcelona el 4 del actual, llegó felizmente á la Habana anteayer, día 26.

El Consejo de Administración del «Banco de Tortosa» ha acordado no conceder ninguna prórroga en el pago de los préstamos, sino con la precisa condición de rebajar una cuarta parte por lo menos de su valor.

El clamoreo contra las corridas de toros de muerte adquiere tal fuerza en Francia, que parece que M. Meline se ha resuelto á presentar á las Cámaras un proyecto de represión de las corridas de toros. En la nueva ley se impondrán á los empresarios de toros hasta diez mil francos de multa y á los toreros seis meses de cárcel.

Según telegrama fechado en París, el general Barrios, presidente de Guatemala, ha ofrecido cien mil pesos por la cabeza del jefe de los sublevados, doctor Morales.

Como dijimos, un rico propietario salmantino, amigo del célebre diestro cordobés Guerrita y apasionado furibundo de él, ha querido demostrarle su admiración y su simpatía regalándole un *estoque de honor*.

El *Adelanto* de Salamanca publica la descripción de esta verdadera joya encargada á París, y cuyo coste ha sido de 10.000 francos. Una bicoca, como dice muy atinadamente el colega.

Está encerrada la alhaja en magnífico estuche de nogal con cantoneras de plata y en su centro hay fuerte chapa de oro mate con la siguiente inscripción:

«A Rafael Guerra (Guerrita), su amigo José Miguel Motta.—Salamanca.—Septiembre, 1897.»

Todo el lujo, todo el arte, todo el mérito estriba en las cantoneras de la vaina que son de oro nativo y próximamente de una cuarta de largos, y en las que hábiles cincelos realizaron prodigios de arte en honor al torero.

Pero dejemos la voz cantante al *Adelanto*: «En el extremo superior resaltan, sobre ramas de laurel, un diminuto escudo esmal-

tado, rojo y blanco, de Córdoba, patria de Guerrita, las letras iniciales del diestro, de de esmeraldas la G y de brillantes la R; el boton del cierre, que es un camaféo sobre el que ha sido grabada una cabeza de toro, y al final de dicho extremo, sobre esmalte rojo, la fecha en oro del presente año.

Es el remate de la vaina un magnífico zafiro, y antes, en la placa de oro que recubre su parte inferior, sobre idéntico fondo de laurel, véase el nombre del donante en brillantes y la inicial de su apellido en oro cincelado, como está hecha toda la obra.

Esto sin contar la infinidad de rubies que tiene.

Los remates de la empuñadura y vaina son zafiros.»

Después de leído esto se nos ocurren no pocos comentarios; pero preferimos poner punto en boca, y que cada cual haga los que más de su agrado sean.

Ha llegado á Barcelona de paso para Roma el Rdo. Sr. Dr. D. Francisco Lorenzo María Rojas de M., misionero apostólico, pastor Arcadé Romano, caballero comendador del Santo Sepulcro, quien recomendará á los sacerdotes que lo deseen á los prelados de San Salvador y Venezuela, si se hallan aquéllos dispuestos y en condiciones de ir á los indicados países para la cura de almas y para sostener y aumentar la fe de nuestros padres. El citado señor se hospeda en el pasaje Colon, 3, principal. Dentro de breves días saldrá para Málaga.

La comisión especial nombrada por el Ayuntamiento de Reus para adoptar los medios necesarios á fin de dotar á aquella ciudad de un caudal de aguas potables suficientes para las necesidades de la población, ha acordado por unanimidad abrir un concurso público para que todos los poseedores de manantiales de agua alumbrada ó subterránea susceptibles de ser conducidos á Reus y de destinarse al consumo público, presenten durante el término de sesenta días, en la secretaría municipal, las proposiciones para la sesión de dichos caudales al Ayuntamiento ó los anteproyectos que crean pertinentes para abastecer la población por todos los medios y sistemas de alumbramiento y abastecimiento de aguas conocidos, á fin de que estudiados debidamente, pueda acordarse en su día lo más conveniente á los intereses de quella municipalidad.

Algunos importantes conservadores y liberales se muestran unánimes respecto de las gestiones de Mr. Woodford para proponer la medición y los buenos oficios de los Estados Unidos en la cuestión de Cuba, en asegurar que España no podrá aceptar nunca oficialmente tal intervención en un asunto considerado como interior y que, si hubiera algun ministro capaz de aceptarla, caería bajo el peso de la indignación pública.

Si los Estados Unidos, añaden, desean en realidad que termine la guerra, basta que sigan el ejemplo de las colonias francesas é inglesas y las repúblicas del Golfo Mejicano, las cuales respetan los derechos internacionales é impiden toda expedición filibustera.

Anteanoche llegó á Amberes don Carlos de Borbón.

Telegrafian San Petersburgo que en vista del alza creciente en el precio del pan, debida exclusivamente á la especulación, ha determinado el gobierno adquirir grandes depósitos de trigo, molinos y talleres de panadería, para vender el pan á precios económicos.

Tanto la prensa francesa como la de los demás países, se ocupa con interés en el asunto de la misión encomendada á M. Woodford en España.

Los periódicos alemanes reconocen que la situación creada es verdaderamente grave y recuerdan que España, tratándose de las cuestiones que atañen á su honra, no cuenta para nada con la influencia ni las fuerzas de quien atenta contra ella, como ocurrió en la cuestión de las Carolinas, que la puso á riesgo de un conflicto con Alemania.

Por desgracia, añaden, hoy no puede esperarse de los Estados Unidos una acción diplomática tan moderada como la que caracterizó en aquella ocasión al gobierno de Berlín, por lo que el conflicto, caso de estallar, podría tener muy distintas consecuencias.

Apuesto á que no saben ustedes lavarse las manos, dice un periodista francés.

¿Con qué se las lavan ustedes? Con agua sin duda; pero esta ¿ha hervido? ¿la emplean caliente? Si no ha hervido, conste que les llaman las manos de microbios y que si no las usan caliente, hacen mal.

El agua, dicen los consejeros competentes, debe esterilizarse por medio de una ebullición prolongada hasta por medio de ebulliciones sucesivas.

Después es necesario cepillarse las manos con un cepillo de los que se emplean para las uñas muy cargado de jabón y saberlo introducir por todos los pliegues y repliegues. Las uñas, sobre todo, deben cepillarse en todos sentidos, después de haberlas antes limpiado perfectamente.

Hecho este primer lavado con agua jabonosa, se emplearán los antisépticos, debiéndose elegir entre ellos una solución de sublimado en alcohol, a uno por mil, dentro de la cual se introducirán las manos dejándolas allí algunos segundos repetidas veces.

Cuando las manos se han jabonado, se han lavado con alcohol y se han desinfectado con los antisépticos, solo pueda cometerse una falta que sin embargo destruye en un momento todos los resultados obtenidos. Consiste esta en secarse las manos con una toalla, lo cual no debe hacerse, puesto que conviene dejar que se sequen por sí solas.

De este modo, lo más probable es que no pueda tocarse nada en todo el día.  
¡Viva la higiene!

**BOLETIN OFICIAL**

Por el Gobierno militar de esta plaza y su provincia se hace público el telegrama del Excmo. señor capitán general de este distrito trasladando el del ministro de la Guerra que dice: «Reclutas cupos Península y Ultramar pueden redimirse por 1.500 pesetas con arreglo á preceptos ley, que se refiere á los que cumplieron sus deberes militares, los que incurrieron en la penalidad del art. 31 de la misma deben satisfacer 2.000 pesetas segun el art. 179 reglamento dictado para su ejecución etc.»

—La Comisión mixta de reclutamiento reproduce el resultado del repartimiento de mozos de esta zona militar y el de los sorteos de décimas verificados por la misma para completar el cupo en la Península, Cuba y Filipinas.

—La Comisión provincial hace público el acuerdo por el que resolvió aceptar á D. José Vidal Fortuny la dimisión del cargo de concejal del Ayuntamiento de Pallaresos.

—La Alcaldía de Calafell anuncia tener expuestos al público los repartos de consumos y sal y el de líquidos.

**CRONICA JUDICIAL**

**Audiencia provincial**

**Sección primera**

Por sustracción de un aro de hierro, tasado en 6'50 pesetas, en 5 de Enero último, fueron procesados Ramón Pellejé y Miguel Fort y ayer se vió la causa en juicio oral ante aquella Sala, que la firmaron los Sres. don Rafael de Irazzo, presidente, D. Vidal Lopez y D. Heliodoro M.ª Jalón, magistrados.

El señor fiscal, D. Jorge Coca, solicitó se impusieran á los procesados las penas de tres meses y un día de arresto mayor y accesorias, interesando la defensa que les fueran impuestas solo dos meses y un día del mismo arresto por no ser el hecho constitutivo de hurto, si no de estafa.

**NOTAS FESTIVAS**

En la calle:

—Adiós, amigo mio. Me despido de tí, porque voy á fijar mi residencia en América. Probablemente no volverás á verme en tu vida.  
—Pues en ese caso, préstame veinte duros.

Entre novios:

—¡Qué dichosa me consideraré, Ernesto, al ser la confidente de tus disgustos?  
—Pero, hija mia, si no tengo ninguno.  
—Pero los tendrás cuando estemos casados.

—¡Cómo! ¿Tú en el baile?—preguntó una linda mascarita á un viejo.  
—Sí, hija mia, sí, aquí conocí hace cincuenta años á mi pobre esposa y vengo todos los días á recordarla.

**CUADRADO**

Sustituir los puntos por letras de modo que leídos horizontal y verticalmente digan: 1.º una res, 2.º mujer histórica, 3.º tiempo y 4.º saipes.

**Solución á la fuga de consonantes:**

En amor es la mujer  
igual que la ratonera:  
sirve de cabo al amante  
que preso en sus brazos queda.

**SECCION RELIGIOSA**

**SANTOS DE HOY.**—La Dedicacion de San Miguel Arcangel.

**SANTOS DE MAÑANA.**—San Jerónimo, doctor y fundador, y Santa Sofía, viuda.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Nuestra Sra. de la Consolacion, ó de la Correa, en el Sagrado Corazón.

**ORACION DE CUARENTA HORAS.**

Termina en la iglesia de Oblatas del Smo. Redentor, siendo las horas de exposición por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de costumbre, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete.

Mañana empieza en la iglesia del Santo Hospital.

**CULTOS DE HOY**

**Catedral.**—Prosigue á las seis menos cuarto de la tarde la Novena de la proto-mártir Santa Tecla en su propia capilla, cuyos ejercicios van precedidos del canto del Smo. Rosario y terminan con los gozos.

**San Miguel.**—Festividad de San Miguel.—Se obsequiará al santo con los siguientes cultos: De seis á ocho habrá misas. Por la tarde, á las cinco y media, solemne Rosario cantado.

**Hermanitas de los pobres.**—Habrá exposición de S. D. M.; por la mañana se celebrará la misa de exposición á las siete y media, reservándose á las once, y por la tarde se expondrá á las tres y se reservará á las seis, cantándose el seráfico Trisagio á las cinco.

**SECCION OFICIAL**

**SERVICIO DE LA PLAZA PARA HOY**

Jefe de día, D. Plácido Ródenas, comandante de Luchana.

Parada, Luchana.  
Paseo de enfermos, Luchana.  
Hospital y provisiones, cuarto capitán de Albuera.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

**REGISTRO CIVIL**

**INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER**

**Nacidos.**—Guillermo Gavalda Combalia y Pablo Salas Gonzalez.

**Fallecidos.**—Isabel Cabré Romeu, Gasómetro, 30.—María Olivé Rivé, Trinquet non, 3.

**Matrimonios.**—Ninguno.

**SECCION COMERCIAL**

**BOLSA DE BARCELONA**

**Cambios extranjeros**

|                          |       |    |
|--------------------------|-------|----|
| Londres á 90 días fecha. | 33'05 | d. |
| Id. á la vista           | 33'38 | ». |
| Paris á 90 días fecha.   | 00'00 | p. |
| Id. á la vista           | 32'45 |    |

**Efectos públicos**

|   | Dinero | Papel  |
|---|--------|--------|
| 4 por 100 interior contado                | 00'00  | 00'00  |
| » » fin mes                               | 64'95  | 64'975 |
| » » fin próximo                           | 00'00  | 00'00  |
| » exterior contado                        | 00'00  | 00'000 |
| » » fin mes                               | 81'40  | 81'425 |
| » » fin próximo                           | 00'00  | 00'00  |
| » Amortizable contado                     | 79'00  | 79'25  |
| 5 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas | 96'00  | 96'25  |
| Bill. Hipot. isla de Cuba, 1886.          | 97'35  | 97'50  |
| » » » 1890.                               | 80'35  | 80'50  |

**Acciones fin mes**

|                                |       |       |
|--------------------------------|-------|-------|
| Banco Hispano Colonial         | 00'00 | 00'00 |
| Ferrocarril Tar. Barc. Francia | 17'80 | 17'90 |
| Medina-Zam. y O. á V.          | 9'00  | 9'10  |
| Norte de España                | 22'30 | 22'40 |

**BOLSA DE MADRID**

Madrid 28, 3'25 t.

|                            |        |
|----------------------------|--------|
| 4 por 100 interior         | 65'00  |
| 4 por 100 idem fin de mes. | 65'00  |
| 4 por 100 exterior.        | 81'30  |
| 4 por 100 amortizable.     | 78'85  |
| Aduanas.                   | 96'30  |
| Cubas de 1886.             | 97'20  |
| Cubas de 1890.             | 80'45  |
| Filipinas.                 | 94'80  |
| Banco de España.           | 000'00 |
| Tabacalera.                | 210'50 |
| Cambios de Paris.          | 32'40  |
| — Londres.                 | 00'00  |
| 4 por 100 exterior.        | 61'68  |

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

**EMBARCACIONES LLEGADAS AYER**

Vapor inglés «Corinthia», de 838 ts., de Marsella y Barcelona, con tránsito, consignado á los Sres. Vda. y Sobrino de P. Ferrer Mary.

**DESPACHADAS**

Laud «Amparo», para Barcelona, con tránsito.  
Vapor «Corinthia», para New-York y escalas, con efectos.  
Vapor «Junny Otto», para Londres y escalas, con efectos.

Vapor «Correo de Cartagena», para Cete, con vino.

Jabeque «Belisario 1.º», para Ibiza, con efectos.  
Vapor «Pizarro», para Hamburgo y escalas, con efectos.

**Mercado de ayer**

**Vinos.**—Cotizamos á los precios siguientes: De Vilaseca, de 18 á 19 ptas. carga.

De la Canonja, de 20 á 21.  
De Reus y comarca, de 21 á 23.

Prioratos superiores de 29 á 30 pesetas carga.  
Bajo Priorato, de 23 á 24 pesetas carga.

Montblanch y Urgel, de 16 á 17 pesetas carga.  
**Vinos Blancos.**—A 8 reales el grado.

**Espiritu.**—Cotizamos: De vino destilado.—A á 96 duros los 68 cortés, 35 grados, sin casco; refinado, á duros 16 la carga de 24 1/2 grados.

De orujo.—A 87 duros los 68 cortés y 35 grados, refinados á 14 3/4 duros la carga de 24 1/2 grados.

**Anisados.**—Cotizamos: Vino, de 19 1/2º á 65 duros los 480 litros.

Idem de 17 1/2º á 55 duros los id. id.  
Orujo de 19 1/2º á 59 los id. id.

Idem de 17 1/2º á 49 id. id.  
**Holandas.**—A 12 duros la carga.

**Mistelas.**—A los precios siguientes: Blancas de 38 á 41 pesetas, de 8 á 10 grados licor y 14 á 15 fuerza.

Negras de 40 á 45 pesetas.  
**Aceites.**—Cotizamos: Finos del Campo, de 19 á 19 1/2 reales; clase corriente, de 18 á 19.

De Urgel, de 18 1/2 á 19 reales cuartán.  
De Arriera, de 17 á 17 1/2.

**Petróleo.**—Se cotiza á los precios siguientes sin derechos de consumos:

En cajas á 21'50 pesetas, caja de dos latas.  
En bidones á 35 pesetas hectolitro, sin envase.

Gasolina, á 21'50 pesetas, caja de dos latas.  
**Arroces.**—Cotizamos:

Bombita: El cepillado, 15 1/2 reales; núm. 0, 16 núm. 1, 16 1/2; núm. 2, 17; núm. 3, 17 1/2; núm. 9 á 18 reales arroba.

Almonquill. Núm. 0, 14 1/2 reales; núm. 1, 15; núm. 2, 15 1/2; núm. 3, 16, y núm. 9, 17 reales arroba.

**Azúcares.**—Granillos, 43 reales; blanquillos, 36 terciados, 35; quebrados, 33 á 34; molidos, 32 á 33; cortadillos primera, 48 arroba; id. segunda, 46.

**Trigos.**—Cotizamos: el Berdianska de 82 á 83 reales los 55 kilos; Marianópolis, de 81 á 82; Taganrog, de 80 á 81; del país, de 19 á 20 pesetas cuartera, según mérito.

**Bacalao.**—Se detalla el fresco á 34 pesetas los 40 kilos el 1.º y 33 el buen mezclado.

**Sardinias.**—Se ceden tamaños crecidos de 12 á 13 pesetas millar, medianos 5 á 6.

**Guanos.**—Legítimo del Perú, á 13'50 peseta. los 40 kilos; idem químico, 12 pesetas los 40 kilos.

**Sal.**—Cotizamos: Molida, 1'15 pesetas los 40 kilos; en grano, 1 peseta los 40 kilos.

**TELEGRAMAS**

Madrid 28, 9'50 m.

El ministro de los Estados Unidos en esta corte ha dicho que las declaraciones que le atribuye *La Correspondencia* son apócrifas, pues no ha hecho declaración alguna, resuelto como está á no hablar de su misión con nadie que no sea el Gobierno ó quien el Gobierno designe.

Telegramas de la Habana dicen que según datos recibidos en la Capitanía general, los rebeldes, al apoderarse de Victoria de las Tunas, cometieron toda suerte de tropelías, asesinando á 68 voluntarios y guerrilleros, 2 comerciantes y 5 hijos suyos, 4 paisanos, un práctico, una mujer y dos hijos, y un paisano insurrecto que poco tiempo antes se habia presentado á indulto.

Madrid 28, 11'35 m.

De Nueva York telegrafian que allí se desmiente de un modo oficial la noticia estos días circulada suponiendo que en el caso de no aceptar España los buenos oficios de los Estados Unidos, se romperían las hostilidades entre ambas naciones.

La posibilidad de una ruptura con España se juzga en Nueva York muy remota, añadiéndose que Mr. Mac Kinley no podrá resolverse á ninguna determinación hasta conocer los temperamentos imperantes en el Congreso federal, que se reunirá á fin de Diciembre.

Madrid 28, 1'45 t.

El cazatorpederos «Destructor», destinado á vigilar el litoral rifeño, ha entrado en el arsenal de la Carraca para proveerse de carbón y viveres á fin de marchar inmediatamente á su destino.

Madrid 28, 2 t.

Telegramas de San Sebastián dan cuenta de que á las 7'30 en punto salió de aquella estación el tren real.

La despedida hecha por la ciudad donostiarra á la real familia ha sido cariñosa por todo extremo.

Desde Miramar á la estación, la multitud llenaba las calles, deseosa de saludar á los augustos viajeros.

En la carrera cubierta por las tropas de la guarnición, se han oido vivas afectuosos y frases reveladoras de las simpatías que disfrutaban en el pueblo vasco la Reina y sus hijos.

La batería de las Damas del castillo de la Mota y el transporte «General Valdés», hicieron las salvas de ordenanza. En el andén tributó los honores que la misma prescribe una compañía de infantería con bandera y música.

En el andén se hallaban todas las autoridades, la Diputación, el Ayuntamiento, las corporaciones y las más distinguidas familias de la ciudad y de la colonia veraniega.

El alcalde, señor conde de Torre Muquiza, ofreció á la Reina y á las princesitas lindos bouquets de flores, deseando á SS. MM. y AA. feliz viaje, y diciendo que San Sebastián espera tenerlos como vecinos en el verano próximo.

La Reina contestó mostrándose muy satisfecha de su veraneo, prometiendo no retrasar su vuelta.

Al salir el tren real, resonaron nutridos y caurosos vivas.

La infanta María Teresa tenía buen aspecto, notándose en su semblante leves huellas de la breve enfermedad que ha sufrido.

Hasta Zomárraga han venido en el tren real el gobernador y el presidente de la Diputación de Guipúzcoa, siguiendo el capitán general del distrito hasta el límite de éste.

Madrid 28, 3 t.

El presidente del Consejo ha estado á ver á Mr. Woodford, devolviéndole la visita que éste le hizo ayer. La entrevista ha sido breve y ceremoniosa.

Aun no se sabe si mañana se celebrará Consejo presidido por S. M. la Reina Regente. En todo caso, esto se sabrá de fijo á última hora de la noche, después de llegar la real familia.

Han llegado á Las Palmas el crucero brasileño «Almirante Barron» y el inglés «Flora».

Ha llegado á Cádiz el caza-torpederos «Terror», que está completamente alistado y en disposición de hacerse á la mar.

Madrid 28, 4'15 t.

En algunos círculos políticos se dice, y también en otros militares, que el hecho de verificarse maniobras militares en las Vascongadas obedece á la intención de demostrar á los carlistas (que allí parece se agitan mucho) que á pesar de la guerra de Cuba nos quedan bastantes soldados para hacer frente á cualquier contingencia peninsular.

También se añade que con motivo de dichas maniobras, podrán ocuparse algunos pueblos de las Vascongadas y Navarra que ahora no tienen guarnición y que una vez guarnecidos estarían al abrigo de un golpe de mano.

Madrid 28, 5'25 t.

En los círculos bursátiles se dice que el alza de hoy es debida, según parece, á que circularon á primera hora en el Bolsin rumores optimistas acerca de la campaña de Cuba.

Algunos bolsistas decían que una importante casa bancaria habia recibido un telegrama de Nueva York dando noticias de que Máximo Gómez habia sido herido gravemente en un encuentro con nuestras tropas.

Tan halagüeña noticia carece en absoluto de fundamento y fué desmentida á los pocos instantes de conocida.

**IMPRESA DE LA OPINION**

**GANARÁ MUCHO DINERO**

quien se encargue de la agencia de una casa de banca alemana.

Se desean personas muy entendidas para encargarse de la representación antedicha.

No se requieren conocimientos especiales.

Ofertas á Albert Jarmulowski, Baukgeschaft, Hamburg (Alemania.)

**TABERNA**

Se vende la situada en la calle Real, núm. 4.



Para Valencia, Alicante, Cartagena, Aguilas, Málaga, Cádiz, Vigo, Marin, Villagarcía, Carril, Coruña, Ferrol, Rivadeo, Gijón, Santander y Bilbao.

Saldrá de este puerto el día 30 del corriente el vapor español

**DURO**

su capitán don Juan Delor, admitiendo carga y pasajeros para los puertos citados.

Informarán los Sres. Hijos de B. Lopez.



Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Villagarcía, Carril, Coruña Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastian, Pasages, Bayona, Burdeos y Nantes, saldrá de este puerto el día 30 del corriente el magnífico vapor español

**CABO NAO**

de 1.230 toneladas, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despacha su consignatario don Mariano Peres.

# ANUNCIOS

## GAS ACETILENO

*Incandescencia sin manguito ni tubo*

*Generador inexplorable sistema SAGARRA*

*Productor constante automático de este precioso gas.*

CON PATENTE DE INVENCION EN ESPAÑA REGISTRADA CON EL NÚMERO 19.887

Con mi sistema de aparato se garantiza toda clase de explosión en el mismo como puedo atestiguar por esperiencia y por la práctica del funcionamiento continuo de los muchos aparatos que en el término de diez meses tengo colocados en infinidad de pueblos de esta provincia y fuera de ella, todos á completa satisfacción de sus dueños tanto por la construcción sólida, sencillez de su mecanismo, espacio reducido que ocupan y precio limitado.

EXISTENCIA DE CARBURO DE CALCIO AL POR MAYOR Y MENOR  
PRESUPUESTOS É INSTALACIONES

**PÍDANSE PROSPECTOS**

Jaimé Sagarra, calle de San Juan, 7.—REUS

## A CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

**DOLOR DE MUELAS** Caries flojedad de sangr  
nes, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes, sen-  
saciones producidas por el calor ó el frio, malliento, etc., etc.  
deben usar

**ELIXIR DENTRIFICO SAIN-SERVANT DEL DR. CASASA**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuer-  
te hasta á los que mas perdida la tienen.—Véndese á 20 reales el  
trascos en la gran farmacia del autor, plaza de la Constitución,  
esquina á la calle de Jaime I, Barcelona.—Consulta de 11 á 1, ó  
por escrito.

Se encontrarán en depósito en las principales farmacias de Es-  
paña y América.—En Tarragona farmacia de..... y en Reus far-  
macia de Demestre.

**DISPONIBLE**

# LA OPINION

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR

DE LA PROVINCIA

**ADMINISTRACIÓN: Calle de San Francisco, número 14**

**PRECIOS DE SUSCRIPCION.**—Este periódico se publica todos los días, excepto los lunes. Los siguientes á festivos, medio número. En caso necesario se publicará suplemento.

En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 trimestre.—En los demás puntos 6 pesetas trimestre.—Ultramar 10 pesetas—  
Extrangero 15 pesetas.—Un número suelto 10 céntimos.—Pago adelantado.

Remitidos y anuncios, á precios convencionales.

La imprenta de LA OPINION, montada con todos los adelantos modernos, puede competir con las del país y extranjero por la rapidéz, esmero y economía en cuantas impresiones se le encarguen.

Secciones especiales para la impresión de OBRAS, REVISTAS y PERIODICOS.

Documentación para el comercio con tinta comunicativa. Membretes, Sobres, Etiquetas engomadas, Facturas, Letras de cambio, Recibos, Memorandums, Besa-la-manos, Libros de contabilidad, etc., etc.

Especialidad en impresiones de lujo y fantasía á una y varias tintas. Invitaciones, Diplomas, Títulos de socio, Anuncios Programas, Carteles, Recibos, Catálogos y Reglamentos.

TARJETAS DE VISITA Y ESQUELAS DE DEFUNCIÓN Á LOS QUINCE MINUTOS

SOBRES TIMBRADOS, DESDE 5 PESETAS MILLAR (SEGÚN PEDIDO), SE SIRVEN AL MOMENTO

En esta imprenta se espenden Libretas de inquilinato. Hojas de alta y baja de la contribución industrial, Papeletas d entrada y salida, de consumos, Notas de descarga de buques.

**GRAN SURTIDO DE RECORDATORIOS FÚNEBRES, CON PRECIOSOS EMBLEMAS RELIGIOSOS**